

## 地方に高等教育機関があることの意義

本年度の秋季企画展は講堂改修竣工を記念して、経済学部の前身である彦根高等商業学校を取りあげます。設置が決まった当時、財政的な問題を抱えながらも、政府は高校や高等商業学校などの高等教育機関をできるだけ全国に広げようとする政策をとっていました。そのなかで一九二二年の勅令で正式に彦根に高等商業学校が設置されることになりました。とはいえ、こうしてつくられた高等教育機関は、地域のもではありませんでした。まず地域の若者たちのために設けられた教育の場ではありませんでした。そもそも高等商業学校の入学者は、男子しか想定されていません。また現在の滋賀大学と同じように、地元枠はなく、広く全国から受験し合格したもののみが入学していました。地域の経済に貢献するというメリットはあったでしょうが、多くの若者が集まり来るとは、地域に高等教育機関があることのメリットはなんだったのでしょうか。まずひとつは、それがあつたことそのものにあつたと思います。地域に高等教育機関がなければ、高等教育を目指そうとする若者や子どもに受けさせようという大人たちも出てきにくかつたでしょう。また、高等教育機関が全国に拡充されつつあつたといえ、どの町にもあるものではありません。それがあつたといふことは地域の人々になら

かの優越感を与えるものだったでしょう。官立学校は内に閉じたものではありませんが、少なくとも外から眺めることはできません。講堂や校舎など地域の人々には馴染みの風景となつたでしょう。そして、数少ない機会とはいえ、なんらかのイベントを通じてキャンパス内に足を踏み入れることもできました。そこにある、目にすることができるといふことは大事なことだつたと思います。

また教官として生徒として、新たにヒトが到来するといふことは、なんらかの未見のモノやコトをもたらします。たとえば、多くの知を蓄えてきた教官というヒトはそれらを体現する存在だつたでしょう。さらに高商では生徒が中心となつて、講演会、映画会、音楽会などの催事、スポーツのイベントを行いました。それによつて、地域の人々が目にしたことのないモノやコトがもたらされたでしょう。そして未知のモノやコトのなかには、地域のモノやコトを発信したり、保存したりすることを可能にする手立てもありました。

地方の高等教育機関の施設である史料館が保管、所蔵する史料群はまさに、これまで保存されてきた地域のモノであり、コトの記録です。そうしたモノを使つて史料館がおこなつていく発信のひとつが展示です。ひとりでも多くの方々の目に触れるものになることをわれわれは望んでいます。

(史料館長 坂野鉄也)

令和二年度企画展示



滋賀大学講堂改修竣工記念

**地域とともに歩む彦根高等商業学校**

一〇月一九日(月) ～ 十一月二〇日(金) 九時三〇分～一六時三〇分

土・日・祝日休館

関連講演会(オンデマンド型講演)

「高等教育の拡充と都市の再編―高商の建築遺産―」

鹿兒島大学大学院理工学研究科建築学専攻教授 木方十根氏

# ばつくとらびばすと その四七

## 英国人写真家ポンティングが記した

### 芹川河口の tea-houses

英国人写真家ハーバート・ジョージ・ポンティング(一八七〇—一九三五年)は、明治三四年に来日し、その後明治三九年まで断続的に、通算すると約三年、日本に滞在した。その間、東京、松島、日光、横浜、鎌倉、京都、奈良、瀬戸内海などを旅しながら日本の風景と風俗を撮影し、帰国後、日本で撮影した写真を数多く掲載した日本旅行記 *In Lotus-Land Japan* (一九一〇年刊) を出版した。ポンティングは、また、一九一〇年から一九一二年まで、スコット大佐の南極探検にカメラマン・映画撮影技師として同行したことも知られている。

さて、ポンティングは日本滞在中、彦根を数回訪れている。*In Lotus-Land Japan* には、長岡祥三氏による和訳がある(邦訳名『英国人写真家の見た明治日本』講談社学術文庫、二〇〇五年刊)が、抄訳であり、彦根の章(第十七章)は、残念ながら省略されている。

ポンティングは明治三十六年(一九〇三年)五月に彦根に初めてやって来た。その後も彦根に数度来ており、彼の著書には、玄宮園や楽々園の景観、城山の様子、八景亭の仲居さんたちとの楽しい交流などのことが綴られている。また、著書内には、玄宮園を撮影した二枚の写真が収められていて、園の当時の様子を窺わせるものとして貴重である(本稿の最終ページに、参考としてその二枚の写真を掲載しておいた)。ポンティングは、初回の彦根訪問時、城山に登っているが、そのとき、ちょうど城内に遠足に来ていた何百人もの学校生

徒たちの群れと遭遇する。彼は著書に、「子供たちは教師たちに引率されてはいたが、城の中庭や林の中の至る所を走り回り、歓声をあげていた」と書き、また「城の中には、菓子屋や果物屋、氷入り飲物を売る者、風船を売る者、アイスクリーム屋、おもちゃを売る女性」、「色とりどりの砂糖菓子を積み上げた小さな桶をたくさんもった男」などがいて、子供たちはあちこちの露店に引き寄せられていつては、財布から小遣いを出してそれらを買っていたと綴っている。彦根城内は、明治後期にはすでに、学校の生徒たちが大挙してやって来る遠足地となっていたことが分かる。

ところで、ポンティングは、彦根城や玄宮園の様子だけでなく、芹川の河口近くで行われていた少々贅沢な「娯楽」のことについても記していた。

日本の「上流階級」の人々に大層好まれていた娯楽が、琵琶湖岸にある、芹川が湖に注ぎ込む地点を訪れることだった。そこは砂利の多い、長く続く浜辺だったが、何軒かの小さな休み茶屋 (tea houses) があつた。その茶屋の中で、ここで供される娯楽を求めてやって来た人たちが座って宴を張り、漁師らがとつてもない長さの網を取り出し湖の中へ投じるのを眺めている。網を引くには小舟が数艘必要で、また豊漁を確実なものにするために、小舟は、湖の一區画を一時間あるいはそれ以上の時間をかけて満遍なく動き回っていた。そのあと、網が休み茶屋近くの浜辺の上に引き上げられた。網を取り囲んで大はしゃぎしている子供や女性たちは、網にかかった獲物の中から自分たちが欲しいと思うものを選び出し、それを料理してもらい、茶屋で食していた。漁師は、二十円を下回る料金では網を出そうとは思わないので、結果としてこの娯楽はいくらか高くつくことになる。・・・

この文を初めて読んだとき、「芹川が湖に注ぎ込む地点」の「浜辺」にあったとされる「何軒かの小さな休み茶屋（tea houses）」の具体的なイメージがどうしても湧いてこなかった。彦根市に長年住んでいる年配の方々に、明治後期、芹川河口の湖岸に「休み茶屋」があって、湖で漁をした魚を料理してその茶屋の中で食べさせてくれる娯楽があったと、ある本に書かれているのだが、そのことについて何かご存じないかと尋ねてみたが、皆さん、知らないという回答だった。

この記述については、その後も気になって調査を続けたが、有力な情報は得られなかった。ところが、ある日、彦根に関係する絵葉書の豊富なコレクションを有する野瀬正雄氏を訪ね、芹川河口にあった休み茶屋のことについて尋ねると、どうやらそれらしき絵葉書を所有しているとおっしゃるではないか。そして、絵葉書の入ったファイルを取り出してこられ、私に三枚の絵葉書を見せてくださった。



〔一ノ五〕 彦根湖、湖岸茶屋、舟泊船隻見取図



〔二ノ五〕 彦根湖、茶屋支店、舟泊船隻見取図

上：彦根長曾根湖岸 魚市樓支店 納涼席  
〔其ノ一〕、下：同 〔其ノ二〕（野瀬正雄氏所蔵）

これらの絵葉書には、「彦根長曾根湖岸 魚市樓支店 納涼席」という説明がついている。「其ノ一」の絵葉書には、数軒建てられている茶屋の背後に、もくもくと煙を吐く高い煙突が写っている。これは、平成一五年末まで長曾根湖岸（芹川河口の北東側湖岸）沿いで操業していた鐘紡の工場の煙突であると考えられる。湖岸線と煙突の位置関係からすると、これらの茶屋は、いま滋賀大学の学生寮「惲聖寮」が建っている場所（あるいはその付近）にあったと推察できる（寮生たちは、寮が建てられる以前、このような風流な休み茶屋がその地に建てられていたとは、誰ひとり想像もつかないに違いない）。鐘紡の大規模な工場が長曾根湖岸沿いに建設されたのは昭和五年であるから、これらの絵葉書写真が撮影されたのは昭和以降ということになる。ポンテイングが来彦したのは明治後期なので、時代はかなり離れてはいるが、彼が見た、湖で獲れたばかりの魚を料理して給仕してくれる tea-houses とは、のちに「納涼席」と呼ばれることになる建物——少なくともそれに類似する建物——だったと考えてよいのではないか。

彦根に存在した同様の施設としては、かつて松原湖岸にあった湖月樓の「納涼台」が、昔の彦根を写した写真集（『ふるさとの思い出 写真集 明治』）に写っている。



〔湖月樓〕 湖岸納涼臺

湖月樓納涼臺（近江彦根） 絵葉書  
（野瀬正雄氏所蔵）



彦根長曾根湖岸 魚市樓支店 納涼席〔其ノ三〕  
 (野瀬正雄氏所蔵)

治大正昭和 彦根』に載っているし、細馬宏通氏も『絵はがきのなかの彦根』(サンライズ出版、二〇〇七年)で取りあげ、写真付きで、「湖月楼が創業したのは・・・明治三二年」、「湖水魚のハスがよく取れる夏に、屋根付きの納涼台を出す・・・湖を直に眺めながらハスの塩焼きや味噌をつけた魚田、そして鰻料理に舌鼓を打つ」と説明している、彦根市民にもそれなりによく知られていた。しかし、それと同じようなものが、すでに明治の後期から長曾根湖岸にもあり、それも複数軒建てられていた(ポンティングは tea-houses とちやんと複数形で書いていた!)ことは、もしポンティングが記述していなかったら、そして野瀬氏がこの稀少な絵葉書(管見の限り、写真集等でもネットでも、これまで見かけたことは一度もない)を保管しておられなかったら、忘れ去られてしまうところだったかもしれない。野瀬氏のお話によれば、長曾根湖岸に夏季、納涼席が設けられていたのは日中戦争か太平洋戦争の前までだったそうである(すると、三枚の絵葉書写真の撮影時期は、昭和五年から上述の戦争前までということになる)。

〔其ノ三〕の絵葉書には、長曾根湖岸の納涼席の内部が写っている。女性連れの男性が座ってビールらしきものを飲み、男女三人とも琵琶湖のほうに視線を向けて

いる。長い橋杭の上に建てられていた高床の納涼席からは、湖の景色や網船による漁の様子がよく眺められたことだろう。また、建物の半分ほどが湖水の上に張り出していて、窓が一つもない小屋の中は、湖からの涼しい風が吹き抜けていたはずである。さらには、獲れたての新鮮な魚を料理してもらい、そこで飲食を楽しむわけであるから、なかなかに興味ある娯楽だったことは間違いない。彦根で長く暮らしてきた筆者としては、一度だけでもこの娯楽を体験してみたかったと強く思うのである。

(経済学部社会システム学科 金子孝吉)

\*謝辞・貴重な絵葉書を本稿に掲載することを快諾してくださった野瀬正雄氏に、心から感謝申し上げます。



参考写真：ポンティングが撮影した玄宮園、  
 In Lotus-Land Japan より

二〇二〇年四月から一〇月までの史料館の動き

◇展示

令和二年度春季展示  
 「彦根から遙かなる琉球を想う」

※映像のみ公開

◇整理

真崎文庫 浮世絵史料 四〇点

TEL 074-9-27-1046 <https://www.econ.shiga-u.ac.jp/shiryo> 発行 滋賀大学経済学部附属史料館